

Universidad del Sureste.

Lic. En psicología
7° Cuatrimestre
Psicología social.
Título: Ensayo "La complejidad de la psicología social"
Catedrático:
Dulce de los Ángeles López Vázquez
Alumno:
Mauricio Tovilla de los Santos
11 de Septiembre del 2020
San Cristóbal de Las Casas Chiapas, México.



Introducción.

En este ensayo hablaremos de un tema el cual se relaciona con el ser humano a lo largo de toda su vida, esto es la sociedad; como hemos visto en el título de este trabajo vamos a realizar un extenso análisis de la psicología social, veremos cuáles son los aspectos que se relacionan en la interacción social del día a día.

Pondremos de manifiesto, el efecto que tienen los grupos y nuestro contexto en nuestra personalidad, veremos cómo influye en nuestras estructuras psíquicas internas, analizaremos los etnofaulismos, es decir, la forma en que un grupo aprecia o trata a las personas que presentan diferencias étnicas. Sin duda es fascinante ver la complejidad de nuestros sistemas sociales, la manera en que cada una de sus partes actúa en armonía.

A partir de esta pequeña introducción comencemos de lleno con el tema.

Muchos estudios se han realizado con el objetivo de comprender como es que el ser humano se desenvuelve en sus grupos sociales; muchos de estos estudios tuvieron lugar en los estados unidos, en estos se analizó la inmigración y el efecto que esta tenía en los grupos sociales, en este fenómeno se puede observar que los estadounidenses consideraban menos extranjeros a los británicos, puesto que estos compartían la misma lengua, en este ejemplo tan pequeño podemos observar como el simple factor verbal juega un papel determinante al momento de decidir quién pertenece es aceptado con mayor facilidad en una cultura.

Es en base a estas exigencias y en una respuesta de supervivencia pura, como se deja ver el fenómeno de la naturalización en los inmigrantes, esto se genera puesto que al buscar una aceptación al grupo o por actos discriminativos, los migrantes terminan por optar las costumbres, practicas e incluso lenguaje del país en el que se encuentran, adquiriendo así derechos y obligaciones completamente distintas.

Gracias a investigadores como Mullen y sus colaboradores, se pudo poner de manifiesto que los procesos que están inmersos en la influencia de los estereotipos pueden ser muy variados y de naturaleza distinta.

Para poder comprender mejor este fenómeno se desarrollaron dos teorías de las cuales hablaremos a continuación, estas son: "La teoría de la identidad social y la teoría de la justificación del sistema".

La teoría de la identidad social.

Esta teoría es formulada por Tajfel en 1972, él nos plantea que la identidad social de una persona está ligada al conocimiento de su pertenencia a ciertos grupos sociales y al significado emocional y evaluativo que este les atribuye.

A su vez en esta actuación intervienen distintos procesos como los individuales en los que podemos mencionar la motivación que una persona tiene para evaluarse de forma positiva; los procesos grupales, este nos hace referencia a la existencia de grupos, ya que todas estas evaluaciones carecerían de significado si no existiesen grupos donde compartir gustos y poder hacer evaluaciones en base a los demás.

Finalmente tenemos los factores macro sociales, es decir que es el contexto quien determina qué clase de grupos son más valorados que otros.

Por otro lado tenemos la teoría de la justificación del sistema propuesta por Jost y Banaji; ésta se centra en la psicología de la justicia, es decir que todos los integrantes del sistema se convencen de que su sistema es justo, igualitario y que todos disfrutan de las mismas posibilidades; a su vez consideran que quienes son menos favorecidos es por consecuencia del mal actuar. Este tipo de pensamiento genera en las personas menos favorecidas sentimientos de culpa o insuficiencia, puesto que piensan que sus malestares son causados por ellos mismos, ya sea por ser malas personas o por falta de habilidades o desarrollo personal.

Este proceso consta de tres fases, en la primera se muestra una visión peyorativa del propio grupo, unida favoritismos, cosas que ocurren en el mundo real; la segunda fase se trata de demostrar que las personas manifiestan estereotipos y prejuicios.



Finalmente en la tercera etapa se realiza un análisis de los conflictos y el vaivén de los motivos de justificación del grupo y del sistema.

Como hemos podido notar la sociedad es igual de compleja que el ser humano, es por eso que despierte tanta intriga dentro de nosotros; en este pequeño ensayo hemos analizado de forma muy breve dos teorías que nos dan una perspectiva completamente diferente de las relaciones humanas, mientras que en la primera hablamos de identidades que optamos de los grupos, en la segunda podemos ver la ideología de una utopía, en la cual a mi punto de vista es la más fascinante, puesto que el poder de la imaginación y de los mecanismos de defensa que ayudan a mantener viva la fantasía generan escenarios verdaderamente fascinantes para el estudio humano.

Sin duda la sociedad como la humanidad es algo infinitamente complejo y no dudo que cada día descubramos cosas nuevas que nos hagan replantearnos la teoría, sin embargo considero que ahí se encuentra la verdadera pasión por vivir, ya que es gracias a la incertidumbre como nos motivamos día a día por estudiar analizar y comprender más.